

ФГБОУ ВО «Тамбовский государственный университет имени Г. Р. Державина»

Фундаментальная библиотека Информационно-библиографический отдел

Советский период развития высшего образования в Тамбовской области (1917-1991 гг.)

библиографический список литературы



Введение

Образование играет существенную роль в истории любого общества и государства. С развитием образования связывается будущее любой страны. Именно его уровень определяет социальный статус личности и наций в цивилизованном мире.

После революции в октябре 1917 года в России коренным образом изменились цели образования. Первоочередной задачей государственной и общественной важности определяется ликвидация неграмотности. Для борьбы с массовой неграмотностью населения была создана Государственная комиссия по просвещению, которую возглавил А. В. Луначарский. Устанавливался принцип бесплатного обучения, для просвещения сельского населения открывались избы-читальни.

Одной из практических мер для получения трудящимися высшего образования стала организация в 1919 году подготовительных курсов (рабфаков) при университетах и институтах для рабочих и крестьян, желающих поступить в вузы. Выпускники рабфаков, направляемые на учебу по партийным и комсомольским путевкам, составляли половину всех абитуриентов. Государство обеспечивало их стипендиями и общежитиями. Так началось формирование советской интеллигенции.

За годы советской власти была сформирована эффективная многоступенчатая система образования, в том числе высшего, способная удовлетворить потребности страны в специалистах высшей квалификации как в мирное время, так и в годы суровых военных испытаний, в послевоенное время и в период интенсивного развития страны.

Советская система высшего образования выступала тем фундаментом, на котором формировался интеллектуальный потенциал России и всех союзных республик СССР многие десятилетия.

Фундаментальная библиотека ТГУ им. Г. Р. Державина предлагает вниманию читателей библиографический список литературы «Советский период развития высшего образования в Тамбовской области (1917-1991 гг.)», в который вошли монографии, статистические сборники, материалы конференций, статьи из периодических изданий и интернет-ресурсов.

Библиографический список литературы ориентирован на студентов средних и высших учебных заведений, преподавателей, исследователей, краеведов и всех, кто интересуется историей развития высшего образования на Тамбовщине в советский период.

Система высшего образования на Тамбовщине в советский период

В дореволюционный период в Тамбове высшее образование можно было получить в Александринском Институте благородных девиц — первом светском высшем учебном заведении. После революционных событий прогрессивная общественность и органы власти Тамбовской губернии занимались разработкой инициативы по открытию в Тамбове университета.

27 октября 1918 года в театре «Колизей» состоялось торжественное учреждение Тамбовского государственного университета. Окончательно процесс организации университета завершил декрет Совета Народных Комиссаров, подписанный В. И. Лениным, установив: «Сроком открытия считать первую годовщину Октябрьской революции – 7 ноября 1918 года».



2 ноября 1919 года при Тамбовском государственном университете открылся рабфак в соответствии с постановлением Наркомпроса от 11 сентября 1919 года «Об организации рабфаков». За 10 лет работы Тамбовского рабфака в вузы поступило 600 выпускников из рабочих и крестьян.

Экономический рост, подъём сельского хозяйства и промышленности вызвали необходимость подготовки квалифицированных кадров. Начиная с 1930-х гг., в Тамбовской области началась большая работа по расширению и реформированию сети высших учебных заведений.



В 1930 году на базе рабфака был открыт Тамбовский государственный педагогический институт, который сыграл важную роль в подготовке педагогических кадров в советское время, в частности учителей для средних школ, училищ и техникумов. Из стен ТГПИ вышли десятки тысяч педагогов, сотни учёных, видных

руководителей и общественно-политических деятелей.



В 1930 г. в Козлове (ныне — г. Мичуринск), по инициативе Ивана Владимировича Мичурина открывается институт селекции плодово-ягодных культур, с 1934 г. — Плодоовощной институт им. И. В. Мичурина. С этого года началась подготовка агрономовплодоовощеводов высшей квалификации.



В 1939 г. в Мичуринске начинает свою работу Учительский институт, открытый в здании, в котором в начале XX века размещалась частная женская гимназия Е. П. Сатиной. В 1952 году институт был преобразован в Мичуринский государственный педагогический институт. Институт одним из первых в России стал вести

подготовку учителей начальных классов с высшим образованием.

В 1950-60-е годы в Тамбовской области появились новые высшие учебные заведения.



В 1958 г. был открыт Тамбовский филиал Московского института химического машиностроения, с 1965 г. – Тамбовский институт химического машиностроения (ТИХМ), что было важным шагом в решении задач обеспечения народного хозяйства страны кадрами в области создания, эксплуатации и ремонта химической

техники. По мере развития химической промышленности и химического машиностроения в СССР росла и потребность в кадрах. Выбор Тамбова для размещения нового института не был случайным, поскольку в 1940–1950-е годы в нашем регионе быстрыми темпами развивалось промышленное производство, в том числе и химическое машиностроение.



В 1967 г. в Тамбове открылся Тамбовский филиал Московского государственного института культуры (ТФ МГИК), с 1990 г. – Тамбовский государственный институт культуры (ТГИК), который готовил кадры для культурно-просветительных учреждений страны.

В советский период развития Тамбовская область стала крупным центром подготовки офицерских кадров. Здесь в разное время работали:

- Пехотное Краснознаменное Тамбовское военное училище им. Б. М. Шапошникова;
- Высшее военное командное училище химической защиты им. Н. И. Подвойского;
- Тамбовское высшее военное авиационное инженерное ордена Ленина Краснознамённое училище им. Ф. Э. Дзержинского;
 - Тамбовское высшее военное авиационное училище им. М. М. Расковой.

В советский период система высшего образования в Тамбовской области строилась в соответствии с социально-экономическим развитием региона, его промышленными особенностями и отвечало общим задачам экономического, индустриального и хозяйственного развития страны.

Список литературы

Монографии, сборники трудов и конференций

- 1. Аврех, А. Л. История Тамбовского государственного университета (1918-1921 гг.) : монография / А. Л. Аврех ; Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина. Тамбов : Издательский дом. «Державинский», 2018. 322 с.
- 2. Аврех, А. Л. Предыстория Тамбовского спортфака (1930-1947 гг.) : Борис Змеев, Дмитрий и Павел Поздняковы / А. Л. Аврех ; Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина. Тамбов : [Издательский дом ТГУ им. Г. Р. Державина], 2017. 63 с., [12] л. ил. Посвящается 70-летию физкультурно-спортивного образования и 100-летию высшего образования на Тамбовщине.
- 3. Аврех, А. Л. Тамбовский рабочий факультет (1919-1939 гг.). Очерк истории : монография / А. Л. Аврех ; Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина. Тамбов : Издательский дом «Державинский», 2022. 383 с.
- 4. 80 лет Институту математики, физики и информатики Тамбовского государственного университета имени Г. Р. Державина / А. А. Арзамасцев [и др.]. Тамбов : [Издательство ТГУ], 2010. 119 с. : ил.
- 5. Грошев, И. В. Академия искусств, сервиса и рекламы: прошлое, настоящее, будущее / И. В. Грошев, Б. В. Борисов, Е.И. Григорьева; Тамбовский государственный университет им. Г. Р.Державина. Тамбов, 2004. 71 с.

- 6. История Тамбовского государственного университета имени Г. Р. Державина / [коллектив авторов: А. Л. Аврех и [др.]; Тамбовский государственный университет им. Г.Р. Державина. 2-е изд. Тамбов: [Издательский дом ТГУ им. Г. Р. Державина], 2018. 335 с., [46] л. цв. ил.
- 7. 75 лет институту математики, физики и информатики Тамбовского государственного университета им. Г. Р. Державина : информационное издание / [Ю.И. Головин [и др.] ; Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина. Тамбов : [Издательский дом ТГУ им. Г. Р. Державина], 2005. 201 с. : ил.
- 8. Скороходов, Н. М. Образование стало их личной судьбой (о выпускниках факультета (института) физической культуры) / Н. М. Скороходов. Тамбов : [Юлис-Принт], 2012. 139 с. : ил.
- 9. Скороходов, Н. М. Факультет физической культуры : страницы истории : к 50- летию факультета физической культуры ТГУ / Н.М. Скороходов, А.В. Сычев, Е.И. Кунин ; Тамбовский государственный университет им. Г.Р. Державина. Тамбов : Пролетарский светоч, 1997. 111 с. : ил.
- 10. Сомов, Н. И. О времени и о себе : страницы жизни старого тамбовского педагога Николая Ивановича Сомова / Н. И. Сомов, И. Н. Костина ; [литературная обработка В. А. Кученковой]. Тамбов : [Издательство ТГУ], 2009. 35 с.
- 11. Справочник для поступающих в ТГПИ в 1961 году / Тамбовский государственный педагогический институт; составитель и редактор С. В. Винокуров. Тамбов, 1961. 183, [1] с.: ил. (Тамбовскому пединституту 30 лет).
- 12. Тамбовская высшая школа, ее структура и люди в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945 / составители : В. Л. Дьячков [и др.] // Вестник Тамбовского Университета. Приложение к журналу. 2010. 384 с.
- 13. Тамбовская область за 50 лет Советской власти : статистический сборник / Статистическое управление Тамбовской области. Тамбов : Тамбовская правда, 1967. 188 с.
- 14. Тамбовская область за 50 лет. 1917-1967 : сборник статей / редакционная коллегия: О. К. Сазонова (ответственный редактор) [и др.]. Воронеж : Центрально-Черноземное книжное издательство, 1967. 166, [2] с.
- 15. Тамбовская область, 85 лет : историко-статистический сборник / Федеральная служба государственной статистики, Территориальный орган Федеральной службы государственной статистики по Тамбовской области ; редакционная коллегия: В. А. Рукин [и др.]. Тамбов : Тамбовстат, 2022. 475 с.

- 16. Тамбовская энциклопедия / А. М. Абрамов, Г. А. Абрамова, Н. В. Аверьянова [и др.]; редакция: А. Ю. Ильин (главный научный редактор) [и др.]. 2-е изд., испр., перераб. и доп. Тамбов : Центр поддержки музейного дела «Провинциальные усадьбы», 2020. 1015 с. : ил.
- 17. Тамбовская энциклопедия, 2004-2022 : электронная версия Тамбовской энциклопедии / Администрация Тамбовской области ; авторы-составители: А. М. Абрамов, Г. А. Абрамова, Н. В. Аверьянова [и др.] : [сайт]. Тамбов, 2004-2022. URL: https://tambweb.ru/ (дата обращения: 25.09.2025).
- 18. Тамбовский государственный институт культуры : ТГИК-25 : [буклет] / авторы-составители В. Н. Окатов, В. А. Каримов. Тамбов : Пролетарский светоч, 1992. 32, [1] с. : ил.
- 19. Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина : словарьсправочник / Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина ; главный редактор: В. М. Юрьев ; редакционный совет: М. С. Чванова [и др.]. 2-е изд., испр. и доп. Тамбов : Издательство ТГУ им. Г. Р. Державина, 2004. 625 с.
- 20. Тамбовский ордена «Знак Почета» Государственный педагогический институт, 1930-1980 : путеводитель / редактор М. А. Аверина. Тамбов : Пролетарский светоч, [1981]. 32 с. : ил.
- 21. Тамбовской филологии 80 лет : юбилейный сборник / Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина ; ответственный редактор С. С. Худяков. Тамбов : Издательство ТГУ, 2010. 460 с.
- 22. Факультет культуры и искусств Тамбовского государственного университета имени Г.Р. Державина: полвека в истории. 1967-2017 гг. [Текст] = Faculy of culture and arts of G. R. Derzhavin Tambov state university: half of a century in the history. 1967-2017 : монография / [И. В. Налетова [и др.] ; Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина ; [научные редакторы : Б. В. Борисов, Н. А. Стефановская]. Тамбов : [Издательский дом ТГУ им. Г.Р. Державина], 2017. 371 с., [10] л. цв. ил.

Статьи из периодических и сетевых изданий

1. Бирюкова, С. Приближение к профессии / С. Бирюкова // Тамбовская правда. — 1986. — 18 июня. — С. 2. — [О перестройке работы ТФ МГИК в свете проекта постановления ЦК КПСС о высшей и средней специальной школе].

- 2. Винокуров, С. В. Институту 30 лет : [ТГПИ] / С. В. Винокуров // Народный учитель. 1961. 17 февраля.
- 3. Выпуск специалистов из высших и средних специальных учебных заведений области: [1950 г., 1960 г., 1966 г.] // Тамбовская область за 50 лет Советской власти: статистический сборник. Тамбов: Тамбовская правда, 1967. С. 140.
- 4. Высшему географическому образованию Тамбовской области 80 лет : [становление высшего географического образования на Тамбовщине]. Текст электронный // Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина : официальный сайт. 2015. 30 марта. URL: https://tsutmb.ru/news/vyisshemu_geograficheskomu_obrazovaniyu_oblasti_%E2%80%93_80_1 et/?ysclid=mg91k3pije792404725 (дата обращения: 01.10.2025).
- 5. Высшие и средние специальные учебные заведения : на начало учебного года : [1927 г.] // Тамбову 370 лет : юбилейный историко-статистический сборник. Тамбов: Юлис. 2006. С. 176.
- 6. Высшие и средние специальные учебные заведения и число студентов учащихся : на начало учебного года : [1914-1967 гг.] // Тамбовская область за 50 лет Советской власти : статистический сборник. Тамбов : Тамбовская, правда, 1967. С. 139.
- 7. Высшие учебные заведения, техникумы и другие средние учебные заведения по подготовке кадров для отраслей народного хозяйства : [1937-1939 гг.] // Тамбову 370 лет : юбилейный историко-статистический сборник. Тамбов: Юлис. 2006. С. 177.
- 8. Голинский, Д. Готовить знающих инженеров / Д. Голинский // Тамбовская правда. 1984. 29 апреля. С. 3.
- 9. Декрет Совета Народных Комиссаров об учреждении государственных университетов в гг. Костроме, Смоленске, Астрахани и Тамбове и о преобразовании в государственные университеты бывших Демидовского юридического лицея в г. Ярославле и Педагогического института в г. Самаре. Москва, Кремль, 21 января 1919 г. // Собрание узаконений и распоряжений правительства за 1919 г. / Управление делами Совнаркома СССР. Москва, 1943 1 файл (1,17 Мб). Загл. с тит. экрана. URL: https://elibrary.tsutmb.ru/dl/fa/elib1603.pdf (дата обращения:01.10.2025).
- 10. Дубовик, В. Первый университет на Тамбовщине / В. Дубовик. Текст электронный // РИА «ТОП68» новости Тамбова и области : [сайт]. 2013. 6 февраля. URL: https://top68.ru/articles/society/2013-02-06/pervyy-universitet-na-tambovschine-98496 (дата обращения: 01.10.2025).

- 11. Есиков, С. А. Из истории государственного университета в Тамбове (1918-1921 гг.) /С. А. Есиков // Вопросы исторического краеведения Тамбовской области : краткие тезисы докладов к VI научной конференции, (ноябрь, 1988). Тамбов, 1988. С. 36-38.
- 12. Исаян, Т. Для рабочих и крестьян : [об открытии в Тамбове университета в 1918 г.] / Т. Исаян // Тамбовская правда. 1974. 8 мая.
 - 13. История нашей строки : [о ТГПИ] // Народный учитель. 1987. 4 ноября.
- 14. История ТГТУ: [историческая справка о становлении Тамбовского государственного технического университета]. Текст электронный // Тамбовский государственный технический университет: официальный сайт. 2025. URL: https://tstu.ru/m/r.php?r=tgtu.general.histor.hist (дата обращения: 25.09.2025).
- 15. Канищев, В. В. Трудный старт. К истории Тамбовского государственного университета 1918-1921 гг. / В. В. Канищев, Н. Н. Будюкина. // Вестник Тамбовского университета. Серия: Гуманитарные науки. 2013. Вып. 4 (120). С. 9-22. (К 95-летию Тамбовского университета).
- 16. Коптев, А. Первый шаг сделан : [вопросы ускорения научно-технического прогресса в подготовке инженерных и научных кадров] / А. Коптев // Тамбовская правда. 1985. 15 августа. С. 2.
- 17. Кровяков, И. Основные этапы нашей истории : [ТГПИ в 1930 –1950-е гг.]/ И. Кровяков // Народный учитель. 1960. 2 декабря.
- 18. Леонюк, Л. Тамбовскому пединституту 25 лет / Л. Леонюк // Тамбовская правда. 1955. 1 ноября.
- 19. Минченко, Л. С. Из истории Тамбовского государственного университета /Л. С. Минченко // Наш край Тамбовский : тезисы докладов и сообщений II областной краеведческой конференции, май 1991 г. Тамбов, 1991. С. 97-99.
- 20. Мичуринский государственный аграрный университет ФГБОУ ВПО ГАУ в Мичуринске : [история университета]. Текст электронный // Образовательные учреждения Российской Федерации : сайт. 2018. URL: http://youstudynew.com/obrazovatelnye-uchrezhdeniya-v-michurinske/mgaumichurinskiy-gosudarstvennyi-agrarnyi-universitet.html (дата обращения: 01.10.2025).
- 21. Народное образование и культура: численность специалистов с высшим и средним специальным образованием, занятых в народном хозяйстве // Народное хозяйство Тамбовской области за 70 лет: статистический сборник / Статистическое управление Тамбовской области. Тамбов, 1987. С. 173.

- 22. Научно-инновационный потенциал Тамбовской области и его оптимизация // Тамбовская область : очерки социально-экономического развития / под редакцией В. М. Юрьева ; Федеральное агентство по образованию, Тамбовский государственный университет им. Г. Р. Державина, ТРО ВЭО России. Тамбов : Издательство ТГУ им. Г. Р. Державина, 2007. С. 350-397.
- 23. О реорганизации Тамбовского университета 18 ноября 1919 г.: из постановления коллегии губернского отдела народного образования // Культурное строительство в Тамбовской губернии : сборник документов и материалов. Воронеж, 1983. С. 145-146.
- 24. Орлов, И. Красные командиры : [о военном пехотном училище] / И. Орлов // Тамбовская правда. 1987. 18 июля. С. 2.
- 25. Плотникова, Н. Трудовой семестр : [передовая о студенческих стройотрядах вузов области] // Тамбовская правда. 1990. 10 августа. С. 1.
- 26. Продолжая славные дела отцов : [Тамбовское высшее военное авиационное инженерное ордена Ленина Краснознаменное училище имени Ф. Э. Дзержинского] // Тамбовская правда. 1984. 29 апреля. С. 3.
- 27. Прощин, А. Тамбов. Высшее театральное образование на Тамбовщине / А. Прощин. Текст : электронный // Страстной бульвар,10. 2012. № 1-151. URL: https://strast10.stdrf.ru/fr/data/nomera/151/2012.151.1-151.pdf?ysclid=mg93oc5ji1317678669 (дата обращения: 01.10.2025).
- 28. Пучков, Н. П. У истоков высшего технического образования в Тамбовской области : Федор Семенович Полянский : [статья посвящена истории становления высшего технического образования в регионе. Показаны достижения и проблемы ТФ МИХМа (1958-1965 гг.), выявлены предпосылки образования самостоятельного вуза Тамбовского института химического машиностроения. История филиала рассматривается в тесной связи с биографией его директора, участника Великой Отечественной войны Ф. С. Полянского (1908-1990)] / Н. П. Пучков, А. А. Попова. Текст : электронный // Альманах современной науки и образования. 2015. № 7(97). С. 100-105. URL: http://www.gramota.net/materials/1/2015/7/27.html (дата обращения: 01.10.2025).
- 29. Сбитнева, Н. Собрались на большой совет : [семинар преподавателей общественных наук вузов области в ТГПИ] / Н. Сбитнева. Тамбовская правда. 1990. 3 июля. С. 3.
- 30. 75 лет со дня открытия в Тамбове университета // Тамбовские даты, 1993. Тамбов, 1993. С. 91-92.

- 31. Соболева, А. А. Введение : [о Тамбовском филиале МГИК и Тамбовском государственном институте культуры] // Ученые ТГИК : биобиблиографический указатель / А. А. Соболева, Л. А. Пронина ; под редакцией В. П. Баранова. Тамбов, 1992. С. 3-8.
- 32. Советская культура достояние трудящихся // Тамбовская область за 50 лет. 1917-1967 гг. : сборник статей. Воронеж : Центрально-Черноземное книжное издательство, 1967. С. 124-158.
- 33. Социально-педагогический институт Мичуринского ГАУ : [история Мичуринского государственного педагогического института]. Текст : электронный // Мичуринский аграрный университет : официальный сайт. 2025. URL: https://mgau.ru/about/struktura/instituty/spi/ (дата обращения: 01.10.2025).
- 34. Шипилов, В. Кузница офицерских кадров / В. Шипилов // Тамбовская правда. 1982. 32 мая. С. 4. [Тамбовское высшее военное командное училище химической защиты].

При подготовке библиографического списка литературы были использованы материалы с сайтов:

ФГБОУ ВО «Тамбовский государственный университет имени Г.Р. Державина»

https://tsutmb.ru/about/hist/

ФГБОУ ВО Мичуринский ГАУ

https://mgau.ru/about/historyuniver/

ФГБОУ ВО «ТГТУ» https://tstu.ru/m/

Материал подготовили: зав. сектором учета публикаций исследователей университета ФБ ТГУ им. Г.Р. Державина Е. Я. Балакирева; заместитель директора ФБ ТГУ им. Г.Р. Державина О. В. Скокова. (2025 г.)